

CONDICIONES
DE LA SUSCRICION.

Se suscribe en Madrid, en la Administracion, calle de Leganitos, 59, 2.º derecha,—a donde se dirigirá toda la correspondencia, á nombre de Don Eduardo Sanchez y Rubio,—y en la librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7.
La mano del número corriente, 50 céntimos.
El número corriente, 5 céntimos; atrasado, 10.

EL AMIGO

PERIÓDICO DE EDUCACION POPULAR.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

UNA PESETA CADA CUATRO MESES, EN TODA ESPAÑA.

CONDICIONES
DE LA SUSCRICION.

El pago de la suscripción puede hacerse desde provincias en sellos de correos, carta-orden, letra ó libranza del Giro mútuo. Este último medio es el más espedito y seguro, por lo que deberá preferirse. Así éste como cualquier otro documento de giro, se estenderá precisamente á favor del Administrador de «El Amigo.»

El que no sabe es como el que no vé.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

La ignorancia es la madre de todos los esclavos.

LAMARTINE.

El gran escritor francés Alfonso de Lamartine, célebre por sus *Meditaciones*, *Confidencias*, *Viaje á Oriente*, *Historia de los Girondinos*, *Rafael*, sus poesías y muchas otras variadas obras, nació en Macon (Borgoña) en 1792, cuando llegaba á su apogeo la revolucion francesa del último siglo. Hijo de buena familia, recibió una educacion esmeradísima y viajó por Italia y Oriente. Fué ministro plenipotenciario en Grecia y elegido diputado en 1834 y 1848; en la revolucion de cuyo último año, contra la monarquía de Luis Felipe, tomó principal parte; encargándose del Ministerio de Negocios extranjeros (Estado) del Gobierno provisional. Se distinguió por su elocuencia parlamentaria y su política moderada; retirándose del poder cuando éste quedó encargado al general Cavaignac, precursor de Napoleon III. Desde entonces dirigió y dió grande importancia al periódico de oposicion *El País*; en cuya tarea perdió su fortuna material, siendo vanos los esfuerzos de sus amigos para rehacerse y librarle de la penalidad de trabajar para ganarse el sustento diario, en edad ya avanzada y hasta su muerte, ocurrida en París en el año 1869. Como escritor, orador y político, rayó Lamartine á grande altura; pero como poeta, ninguno le ha ganado la palma en la moderna Francia.

Conversaciones de un padre con su familia.

Historia de Don Mateo.

La hija.—¡Qué destrozado y caido pasó ayer por aquí D. Mateo! ¡Parece imposible, teniendo una hermana tan rica!

El padre.—Para sentenciar un pleito hay que oír las partes. ¿Sabes lo que me estuvo diciendo el otro día D. Rafael, hablando de eso? Pues me dijo, que si no fuera por la hermana, serían un puro andrajo ese infeliz y su familia. Y la razon es muy sencilla. D. Mateo no ha trabajado en toda su vida; sus padres no le enseñaron mas que á gastar dinero, creyendo que eso es querer á los hijos...

La hija.—Entonces, lo mismo que hace la portera con el suyo; que no quiere verle padecer, segun ella dice, y el *angelito* se está pasando la vida con la bandurria y los amigos.

El padre.—Una cosa parecida. En fin,

D. Rafael dice que le han establecido ya tres ó cuatro veces, para que marchase por su cuenta, y otras tantas se ha gastado el dinero alegremente, volviendo luego muy compungido á contar sus cuitas. «¿Qué me costaría á mí, dice D. Rafael, darle diez ó doce mil reales anuales, en negocios de casa? Pero es inútil pensar en ello, porque no quiere desempeñar cosa alguna. Se ha acostumbrado á esa vida miserable, y con tal de no trabajar, le importa poco todo lo del mundo. Así es que su hermana le dá para que no se muera de hambre, pero nada más; porque es

pleos tienen poco sueldo: «no importa, dice el que los desea, siendo empleado no dejo de ser una persona decente, aunque desgraciada. Mis padres no me dieron carrera. Entonces no la necesitaba. La familia ha venido á ménos; pero no por eso ha dejado de ser lo que era. Sin deshonrarla y deshonrarme no me puedo meter en una tienda de comestibles ó en una carbonería. Dicen que los comerciantes y los industriales se hacen ricos. Yo prefiero comerme los codos de hambre á descender. Es verdad que voy á ganar ménos que un dependiente de la quincallería de abajo, pero no tendré de qué avergonzarme. Si mis padres resucitasen y encontrasen á su hijo primogénito en una quincallería, se volvían á morir por no verme, y creo que hasta me echarían su maldicion. Ya ascenderé, y si quedo cesante... Algunos empleados bien se preparan, por si acaso... En fin, todo ménos hortera.»

En un país rico en estas preocupaciones, á la vez que en grandes señales de progreso, no puede ménos de acogerse como una de estas, y nó de las ménos caracterizadas y consoladoras, el hecho de que dos empleados del Banco de España,—uno de ellos con sueldo de 12.000 reales anuales, y ambos pertenecientes á buenas familias,—hayan dimitido sus empleos, para dedicarse juntos á la industria y al comercio; en cuya ejemplar resolucion les deseamos toda la fortuna que merecen.

El comercio exterior español en el primer semestre de 1880.

Los artículos cuya entrada ó importacion ha bajado en el primer semestre de 1880, respecto á igual tiempo de 1879, han sido: el trigo, que ha bajado desde 84 millones de kilos ó kilógramos, valor de 22 1/2 millones de pesetas, á 23 millones kilos, valor 7 millones de ps.; la harina, desde 10

millones kilos, valor 4 millones ps., á 3 millones kilos, valor 1.309.000 ps.; el azúcar y el café han bajado por valor de cerca de dos millones y medio ps. Los tejidos de algodón han bajado desde 711.000 kilos á 643.000. También ha bajado algo la introduccion de tejidos de seda. Los artículos cuya entrada ó importacion ha aumentado, han sido los siguientes: los aguardientes y espíritus, que han subido por valor de 10 millones de pesetas, correspondiendo por más de una razon al grande aumento de la salida de nuestros vinos; la entrada de cacao ha subido por valor de más de 3 millones de pesetas; por más de 5 millones la cebada, centeno y maíz, en junto; por millon y medio el bacalao; por más de 3 la maquinaria, 2 1/2 las maderas y 3 el algodón en pacas. Los hierros, carbonos y barcos han entrado también en mayor suma; tanto que, los últimos figuraron por un total de 1.239 toneladas de



LAMARTINE.

muy triste sostener á un holgazan y premiar con la abundancia su vicio.»

La hija.—Tiene razon D. Rafael.

El padre.—Si te casas y tienes hijos, no olvides el ejemplo. Sin el trabajo no hay felicidad, porque el trabajo es la virtud.

CURIOSIDADES ESPAÑOLAS.

Caso raro.

El afan de tener un destino en cualquiera oficina, es natural en hombres que no saben ganarse la subsistencia por sí mismos, y que se morirían de hambre si no se les diera una paga fija, á cambio de los escasos servicios que pueden prestar en tan pobres circunstancias. Como estos hombres abundan en España, de aquí la célebre empleomanía española. Que los em-

arqueo en 1879 y han llegado á 5.054 toneladas en 1880. Igualmente, ha tenido subida la importacion de tejidos de cáñamo, lana y mezclas; los cuales han subido respectivamente desde 242.000, 654.000 y 75.000 kilos á 272.000, 675.000 y 79.000.

En la salida ó exportacion han tenido disminucion los artículos siguientes: los vinos de Jerez y similares han bajado por valor de 7 millones de pesetas; el plomo ha descendido desde 45 millones de kilogramos, valor de 25 millones de pesetas, á 40 millones de kilos, valor de 20 millones de pesetas; el azogue ha sufrido una baja por valor de 2 millones de pesetas; tambien ha salido ménos cantidad de cobre, pero que, en virtud del alza de precios, ha valido millon y medio de pesetas más. El jabon ha bajado desde 3 millones de kilogramos á millon y medio; debido al fuerte derecho de introduccion impuesto á la entrada de los aceites extranjeros (25 pesetas por cada 100 kilos), que encarece en España el valor de este liquido y no permite á nuestros jabones luchar en precio con los extranjeros, en los mercados de América. El esparto obrado ó manufacturado ha bajado desde 879.000 kilos á 405.000. Los tapones de corcho han sufrido tambien un descenso de exportacion desde 466.000 millares á 407.000. Los artículos cuya salida ó exportacion ha aumentado, han sido los siguientes: los vinos generosos han tenido una subida por valor de 9 millones de pesetas, y los comunes por 57 millones; el hierro ha llegado desde 12 á 17 millones de kilogramos, si bien su valor ha sido muy aproximado, por causa de la baja de precios. Tambien hay aumento en los minerales exportados en bruto: el de hierro ha alcanzado la cifra de 1.286 millones de kilogramos, desde la de 495 millones, con alza de 8 millones de pesetas; el cobrizo ha subido desde 258 millones de kilogramos á 270; la calamina (carbonato y silicato de zinc) figura por 19 millones de kilos en vez de los 12 anteriores. La harina de trigo representa cerca de 2 millones de pesetas más, y 4 millones la lana. La salida de aceite ha sido algo mayor en cantidad y valor. El esparto en rama ha subido desde 14 á 19 millones de kilos, y el corcho en panes y tablas desde 1.041.000 kilos á 1.092.000. La exportacion de ganados ha prosperado; pues desde 42.000 cabezas sacadas de España en 1879, se cuentan 72.000 en el presente año, con un aumento de millon y medio de pesetas. Tambien ha crecido la exportacion de papel, pastas para sopa, conservas alimenticias, sal comun y regaliz.

En resumen: el comercio exterior de España ha crecido, desde 1879 á 1880, de la satisfactoria manera demostrada por las siguientes cifras, que, sin descender á los pormenores de hoy, tenemos ya dadas á conocer á nuestros lectores en uno de los últimos números.

Importacion.—Año 1879,—240.776.997 pesetas.—Año 1880,—246.182.354 pesetas.

Exportacion.—Año 1879,—209.449.616 pesetas.—Año 1880,—283.602.488 pesetas.

CURIOSIDADES EXTRANJERAS.

LA LECHE EN INGLATERRA.

De lo primero que se cuidan en Inglaterra, para obtener mucha y buena leche de vaca, es de alimentar bien el ganado. Al efecto, atienden con esmero al cultivo de los prados. En 1877 (último año cuya cuenta se ha publicado) habia en Inglaterra 5.250.000 vacas lecheras. En 1865 (que es la última estadística de que, en esta parte, tenemos noticia) habia en España 2.904.598 cabezas de ganado vacuno; incluyendo vacas, toros, bueyes y terneros. Una con otra, se calcula que cada vaca dá en Inglaterra 2.200 litros

(unos 4.400 cuartillos) de leche al año. Entre la empleada en la lactancia de los chotos, la que se bebe en estado natural y la dedicada á sacar manteca, que allí no sirve ya sino para los terneros ó la venta á bajo precio, se cree que ménos de la mitad se destina á hacer queso. Pues esto no obstante, todavía llega á 1.400.000 quintales el queso que se elabora anualmente en aquel país, además de unos 275.000 quintales de manteca; á pesar de lo cual se introducen de fuera 825.000 quintales anuales de queso y 819.000 de manteca. Para comprender el consumo de tan enormes cantidades, hay que tener presente que Inglaterra es una nacion de 33 millones y medio de habitantes, cuya mayoría goza de mucho bienestar. Hay que rebajar, sin embargo, la parte de queso y manteca exportados al extranjero, que no es considerable, aunque ignoramos la cantidad exacta.

El queso se fabrica en Inglaterra en el verano, que es cuando disminuye el consumo de leche, y como no se hace con leche desnatada ó descremada, los quesos ingleses no son duros y de difícil conservacion, sino grasos y enranciales. Las clases de ellos son muchas; pero siempre muy igual cada una en sabor, calidad y hasta en precio; de lo cual cuidan mucho los fabricantes. Lo mismo que en los demás países, esta fabricacion no es científica en Inglaterra, sino puramente práctica ó empírica. La ciencia no ha intervenido todavía en la quesería como interviene, con tanto fruto, en la tintorería, la metalúrgia y otras artes.

Para surtir de leche á Londres, que tiene un vecindario de tres millones y medio de habitantes, se acude á distancias hasta de 240 kilómetros, por ferro-carril. Al objeto de conservar bien la leche, se tiene allí gran cuidado de airearla, para quitarla el *olor animal*; pues se considera que este olor es debido á partículas orgánicas ajenas á la composicion de la leche, que la estropean ántes de tiempo. Con esta misma mira, hacen lo posible por enfriarla mucho ántes de encantararla; para lo cual cada ganadero ó comerciante se vale de los medios más adecuados; no faltando quien usa refrigerantes de serpentín, como para enfriar y condensar el aguardiente al destilarse. Hecho esto, la ponen, como los lecheros que surten á Madrid y otras grandes poblaciones de España, en vasijas de hojalata; sólo que en Inglaterra se cierran éstas con tapones á tuerca ó tornillo. Por supuesto, estos tapones no deben ser de metal en que éntre el cobre, porque podrian hacer daño á poco que se agriase la leche; la importancia de cuyo precioso liquido aumenta con la civilizacion, de modo que su consumo crece en la proporcion de ésta.

(Tomado principalmente de la *Crónica de la industria*.)

REVISTA

DE LOS

PRINCIPALES SUCESOS DE ACTUALIDAD.

Constituido en Francia el nuevo Ministerio presidido por el Sr. Ferry, ha dirigido el Ministro de Negocios extranjeros (Estado), Sr. Barthélemy de Saint-Hilaire, una circular á los representantes de Francia en las demás naciones, dándoles pacíficas instrucciones y asegurando que el actual Gobierno francés hará la misma política que el anterior. Otra circular del jefe del Ministerio exime á los profesores de Instruccion pública de toda práctica religiosa; siguiéndose el dictámen del padre de cada alumno en la educacion religiosa de éste. En virtud de estos principios, se deroga la ley de Instruccion pública de 1850 y se restablece la de 1833. El tribunal llamado de Conflictos se reunirá el 6 de Noviembre, para decidir sobre competencias suscitadas por las autoridades administrativas en la cuestion de

los decretos de Marzo sobre las congregaciones religiosas. Se crée, sin embargo, que los citados decretos serán ejecutados con todo rigor. Tambien se trata en Francia de la construccion de una línea férrea, que ponga en comunicacion los puertos de los Países Bajos con los de la nacion vecina, de Italia y la baja Austria, en competencia con los ferro-carriles alemanes.

Crece la agitacion en Irlanda; habiendo sido asesinado lord Montmorres, uno de sus más ricos propietarios; causando el crimen honda sensacion en Inglaterra. La prensa pide medidas severas al Gobierno, y tal vez se reforzarán las guarniciones de Irlanda y será declarado en ella el estado excepcional.

El presupuesto de la Guerra en Alemania ha sido elevado, con motivo del aumento del ejército. Los nuevos gastos se calculan en 21 millones de pesetas por encima del presupuesto anterior.

En la sesion celebrada el dia 25 por el Congreso internacional de Lisboa, se acordó dirigir un mensaje al Gobierno del Brasil, á fin de que este imperio celebre tratados de propiedad literaria con las naciones europeas.

El ejército chileno sigue avanzando, en combinacion con la escuadra, y se cree que pronto llegará delante de Lima (capital del Perú) con objeto de sitiaria.

Segun telégramas del general Blanco, Gobernador de la isla de Cuba, no sólo se han presentado á indulto el cabecilla Francisco Carrillo, con los restos de las partidas insurrectas, sino que, por orden del gobernador de la isla inglesa de Jamáica, han sido presos el conocido Antonio Maceo, su mujer é hijos y cuatro hombres, restos de la partida que con él se embarcó para Cuba.

El tren expres que salió de Irun á las tres de la tarde del dia 23 del mes último, descarriló á causa de un peñasco caido á la vía, por consecuencia de las obras que se están practicando entre los kilómetros 539 y 540. La máquina, tender y wagon de cabeza salieron de la vía y quedaron destrozados; descarrilando tambien y sufriendo deterioros todos los demás coches, ménos uno. El maquinista y fogonero sufrieron lesiones importantes, y algunos viajeros contusiones que afortunadamente no han sido de gravedad. De Alsásua y Miranda salieron trenes de socorro y llegaron los viajeros á Madrid con gran retraso y en coches de 3.ª clase. Los viajeros se quejan de la poca vigilancia en la vía y de la lentitud en el socorro.

La reina D.ª Isabel ha visitado en Guadalajara el Colegio de huérfanos de militares, fundado con la suscricion nacional para aminorar los desastres de la última guerra civil, quedando complacida de su brillante estado. En el mencionado colegio se va á introducir la trascendental mejora de que las huérfanas continúen en él, aunque hayan cumplido los 15 años que ántes se marcaban como término de su estancia, hasta que tengan colocacion que las ponga al abrigo de la seduccion ó de la miseria.

Las disposiciones de mayor interés insertas en la *Gaceta*, son las siguientes: Real orden disponiendo sean de gala y fiesta nacional los dias 11 y 24 de Setiembre, cumpleaños y dias, respectivamente, de S. A. R. la Infanta heredera doña Maria de las Mercedes.—Real decreto mandando que el comandante general del campo de Gibraltar, como delegado del Gobierno, ejerza las facultades que á éste corresponden en materia

de orden público, vigilancia y policía.—Real orden disponiendo se tenga á D. Egmidio Santa Maria como concesionario del canal de riego de Aranda de Duero.—Otra, disponiendo que los expedientes personales de posesion, despues de inscritos, deben devolverse por el Registro de la propiedad al juzgado de que procedan; el cual dará el correspondiente recibo, que se archivará en el Registro.—Otra, mandando que el cuerpo de aspirantes al Ministerio fiscal se componga, en el año actual, de los 25 primeros números de la lista de calificación y se amplíe hasta 40, si las necesidades del servicio lo exigieren en dicho tiempo.—Otra, dando las gracias al tribunal de oposiciones de aspirantes al ministerio fiscal.—Real decreto fijando los gastos del presupuesto de Fernando Pío en 73.367 pesos y los ingresos en la misma cifra anterior.—Real orden autorizando á D. Ramon de Arduisa para que construya un varadero de madera en la margen derecha de la ría de Burceña, en las inmediaciones de su confluencia con la de Bilbao.—Otra, ordenando que las plazas de practicantes de medicina de primera y segunda clase que, en los establecimientos de Beneficencia, vaquen desde la fecha, se provean por antigüedad en los funcionarios excedentes de la citada clase.—Otra, aprobando el proyecto de reforma de la tercera zona del ensanche de esta capital.

Los periódicos de Algeciras, y otros muchos de toda España, muestran vivos deseos de que no se conceda á los centinelas ingleses del campo de Gibraltar los cien nuevos metros de territorio español que han sido pedidos para ellos por las autoridades inglesas, contrariamente al tratado de cesion de aquella plaza fuerte, que niega á Inglaterra toda posesion de territorio español que no sea estrictamente el ocupado por la plaza, y en vista de las corruptelas que, en este punto, se han venido estableciendo en nuestro daño. Los dichos periódicos se alzan contra la posibilidad de una nueva reduccion de nuestra soberanía, allí donde está ya harto mermada.

El Ministerio de la Gobernacion ha dirigido una circular á los gobernadores civiles de Alava, Guipúzcoa y Vizcaya, excitándoles á que pongan en su conocimiento cualquier ataque dirigido á la Constitucion del Estado y las leyes, desde el púlpito de las iglesias de aquellas provincias; á fin de aplicar el debido correctivo que, para estos casos, guardan las leyes no derogadas de la Novísima Recopilacion y el Código penal de España.

El propio Ministerio ha dictado otra circular á todos los gobernadores civiles, ordenándoles consideren como causa grave, de las que comprende el artículo 189 de la Ley municipal, la asistencia de los alcaldes á otras reuniones públicas que las propias de su cargo ó el hecho de ser directores ó redactores políticos de cualquier periódico, igualmente que su participacion en todo acto político ajeno á sus funciones oficiales, y toda omision ó accion incompatible con éstas.

En Lisboa ha habido un incendio enorme, cuyas pérdidas materiales se calculan en 400.000 duros; saliendo heridos algunos bomberos.

El viernes 30 del próximo pasado Setiembre se inauguró el curso de la Institucion libre de Enseñanza, leyendo el discurso propio del caso D. Francisco Giner de los Rios, profesor de la Institucion y Rector de ella durante la anualidad académica que empieza. Este trabajo,—de verdadera valía, como debido á uno de los mayores talentos didácticos que conocemos,—se refiere

á los métodos de enseñanza. Hace notar la necesidad de que ésta sea despojada de cuanto se oponga á la sencillez é intimidad de relaciones entre el maestro y el discípulo; que tienda á preparar al jóven para la satisfaccion de las múltiples necesidades de la vida, y que armonice el desarrollo de las facultades intelectuales y la adquisicion de las verdades de este orden, con las grandes virtudes del ánimo, muy especialmente con el amor al bien, la tolerancia y la sinceridad. Al efecto, nada más conducente que las excursiones instructivas fuera de la escuela, en las cuales el maestro y sus discípulos marchen unidos hácia lo verdadero, lo útil y lo bello. De aquí se deduce que la importancia del maestro de niños no cede á la que pueda reconocerse en las más elevadas jerarquías académicas. El numeroso é ilustrado público que asistió á este acto, aplaudió con justicia ideas tan trascendentales.

A última hora, Turquía ha mostrado en la cuestion de Dulceño una entereza, correspondiente á la flaqueza que la division impone á las potencias coaligadas. Francia, Austria, Alemania é Italia parecen abandonar á Inglaterra y Rusia la responsabilidad de un bombardeo de aquella plaza. Se cree que empezarán nuevas conferencias, y no falta quien abrigue sérios temores respecto al desenlace de este asunto, tan enlazado con la inmensa cuestion de Oriente.

COSECHAS Y MERCADOS.

El último mercado de Arévalo, muy concurrido, ha ofrecido los precios siguientes: trigo, de 42 á 42 rs. y cuartillo las 94 libras; centeno, de 24 y cuartillo á 24 y medio las 92 libras; cebada, de 19 á 20 fanega; algarrobas, de 19 á 19 y medio.

Palencia: trigo, de 42 á 43 reales las 92 libras; cebada, de 19 á 20 fanega; avena, de 14 á 16; garbanzos, de 160 á 200; alúbias, de 80 á 84; titos, de 46 á 48; yeros, de 32 á 34.

Astudillo (Palencia): trigo, de 40 á 43 reales fanega; cebada, de 18 á 19; avena, de 15 á 18; centeno, de 22 á 23; garbanzos, de 160 á 200; patatas, de 4 á 5 reales arroba; carnes de oveja y macho, á 14 cuartos libra; vinos tintos, á 16 reales arroba.

Peñaranda (Salamanca): trigo; de 38 á 43 reales fanega; cebada, de 20 á 22; centeno, de 22 á 24; algarrobas, de 19 á 21; avena, de 15 á 17; guisantes, de 25 á 28; garbanzos, de 100 á 180.

Haro (Logroño): trigo, de 57 á 58 reales fanega; cebada, de 21 á 22; centeno, de 30 á 32; avena, de 15 á 16; habas, de 32 á 50, segun clase; alúbias, de 78 á 80.

Arnedo (Logroño): trigo, 50 reales fanega; cebada, 20; avena, 17; aceite, 56 reales arroba; vino tinto del año, 16; vinagre, 18; aguardiente anisado, de 20 á 80; id. doble anís, de 20 á 128; id. de orujo, de 20 á 64.

Ocaña: trigo, de 39 y 1/2 á 40 reales fanega; cebada, á 15; vino tinto, de 14 á 15 la arroba; aceite por carros, á 40; id. al detall, á 42.

Jaen: trigo, de 42 á 46 reales fanega; cebada, de 22 á 24; yeros, de 25 á 26; escaña, de 16 á 17; habas, de 26 á 28; judías, de 70 á 75; lentejas, de 40 á 45; anís, de 65 á 70; aceite, de 40 á 43 la arroba.

Madrid: trigo, 21 pesetas 34 céntimos hectólitro (1 fanega 8 décimos); cebada, 10 pesetas 41 céntimos; aceite, 13 pesetas 10 céntimos á 14,30 decálitro (unos 20 cuartillos, equivalentes en peso á 8 décimos de arroba); vino tinto, de 4 pesetas 55 cént. á 6,93 el decálitro (los mismos 20 cuartillos, equivalentes en peso á poco más de 6 decimos de arroba).

La cosecha de uva sufre mucho en Alcoy (Alicante) por causa del *oidium*, honguillo destructor que se destruye con azufre. De Hondon de las Nieves (Alicante) nos dicen que la vendimia es allí la mitad que otras veces, por causa de las heladas tardías de primavera.

Las ventas de vino siguen muy animadas en Rioja, Navarra y Aragon, pagándose desde 14 y medio á 22 reales cántara de arroba, segun clase.

NOTICIAS GENERALES.

La economía en la construccion de viviendas está realizada en toda España, mediante el aprovechamiento acertado de los materiales más abundantes en el país, tales como piedra suelta, tierra, etc. Madrid no ofrece material tan abundante como la arena. Pues con ella ha construido ya el Sr. Belmas dos admirables casas, poco más allá del depósito de aguas del Campo de Guardias, á la izquierda de la carretera; casas cuyos tapias son tan sólidos, que cuesta trabajo rayarlos. El Sr. Belmas es inventor de la mezcla que da á la arena toda esa cohesion. Las casas parecen de piedra.

—La hija menor del presidente del Consejo de ministros de Inglaterra, Sr. Gladstone, ha entrado en un colegio de Lóndres en calidad de profesora, como institutriz que es.

—El derribo del antiguo edificio del Monte de Piedad de Madrid ha dado á la plaza de las Descalzas un ensanche, que la higiene y el ornato públicos piden se haga permanente, adquiriendo el Ayuntamiento aquel solar. En las grandes poblaciones debe aprovecharse toda ocasion de facilitar la libre circulacion del aire. La epidemia de tífus, localizada pocos años hace en el callejon de esas mismas Descalzas, es uno de los más próximos ejemplos de esta necesidad de renovar el aire que respiramos.

—La Sociedad madrileña para el establecimiento de una colonia penitenciaria de jóvenes, ha resuelto aprovechar el capital suscrito, por más insuficiente que sea para llevar á cabo el proyecto primitivo; que se reducirá en proporcion de los recursos con que al objeto se cuenta. El Ayuntamiento, por su parte, ha dispuesto subvencionar á esta Sociedad moralizadora. Por todo lo cual la felicitamos á ella y á la sociedad general, en cuyo provecho trabaja.

—Han empezado en Madrid los trabajos para una red telefónica entre los puestos de bomberos de incendios, gas del alumbrado, aguas del Canal, alcaldías y demás centros de socorro y orden público.

—El Ministerio de Fomento ha dictado las siguientes disposiciones: Remitiendo á informe del Consejo de Estado en pleno el expediente relativo á la concesion de las obras de mejora del Puerto de Santa Marfa. Aprobando los presupuestos de estudios de los proyectos de dos semáforos, uno en la ría de Bilbao y otro en la Estaca de Varés, provincia de la Coruña, y el presupuesto adicional para la reparacion del puente de Logroño, en la carretera de aquella capital á Soria. Y aprobando igualmente los proyectos reformados de las obras de reparacion de las carreteras de Daroca á Calatayud, en la seccion de Villafeliche, y el del trozo cuarto de la de Ribadavia á Carballino.

—Otro maravilloso descubrimiento científico acaba de hacerse en los Estados Unidos. Es nada ménos que la trasmision del sonido por medio de la luz. El profesor Bell, inventor del teléfono, ha demostrado que el sonido puede ser transmitido de un punto á otro, por medio de un simple rayo de luz. El receptor en este caso es el metal selénio. Reglamentando la forma ó carácter de las vibraciones de la luz sobre este cuerpo, la cantidad del sonido puede ser comprobada y se

obtienen todas las variedades de la voz humana. Mr. Bell, por conducto de un rayo solar, se ha hecho oír así á una distancia de 200 metros, y asegura que para que las personas puedan entrar en comunicacion verbal, en ausencia de hilo metálico, es preciso estar á distancia de verse.

—Se aproxima á 23.000 duros la suscripción voluntaria abierta en Santander para la conduccion de aguas potables á tan importante ciudad comercial.

—Se ha constituido una nueva Junta directiva del colegio de segunda enseñanza de Linares; con lo cual han desaparecido las diferencias lamentables existentes entre la primitiva Sociedad y aquel Ayuntamiento. Este subvenciona el colegio con 17.500 pesetas durante el presente curso, sin perjuicio de llegar á las 20.000 pesetas, si necesario fuere, y aquélla se constituirá con tres individuos que tengan título profesional y sean señalados por la Sociedad fundadora, otros tres, con las mismas condiciones, nombrados por la nueva Sociedad, siete concejales y el alcalde, que será Presidente honorario de la Junta. Es de creer que la proteccion concedida por el Ayuntamiento para este año continuará en los sucesivos.

—La Academia de maestros de primera enseñanza, de Madrid, está discutiendo actualmente el tema propuesto por su Secretario, D. Manuel de Santiago, acerca de la «Importancia y necesidad del sostenimiento y desarrollo de las escuelas de párvulos.»

—Ha fallecido en Ciudad-Real, donde se había retirado, el conocido médico D. Agustin Gomez de la Mata; persona que reunía notables condiciones de carácter y que desempeñó distinguidos cargos públicos, entre ellos el de Diputado á Cortes, Alcalde de Madrid, médico honorario de Cámara y Visitador general de Beneficencia. El Sr. Gomez de la Mata ha muerto á los 76 años de edad.

—Se ha encontrado un mosaico romano en unas excavaciones hechas en Córdoba.

—Proyéctase publicar en Málaga un libro en estilo familiar, destinado á propagar entre los niños la conveniencia de las Cajas de ahorros escolares; de cuya publicacion se repartirán ejemplares en las escuelas de la provincia.

—La estacion construida recientemente en las Delicias, parece ha sido cedida á la empresa del ferro-carril del Tajo, en 2.500.000 pesetas.

—A 331.470 kilómetros asciende la longitud de todas las líneas férreas del mundo; es decir, que su extension equivale á más de ocho veces la circunferencia de la tierra.

—En Zamora ha merecido una entusiasta acogida el inspirado poeta D. José Zorrilla; siendo objeto de las más lisonjeras distinciones, entre las que se ha contado un espléndido banquete.

—Por el cónsul de España en Palermo han sido remitidos al Ministerio de Fomento varios ejemplares de un insecto que parece destruye á la filoxera; los cuales han sido remitidos, á su vez, al Congreso filoxérico de Zaragoza, para que éste los estudie y dé su autorizado dictámen.

—Trátase de fundar en Zamora un Ateneo artístico y literario.

—En el inmediato mes de Marzo se celebrará en Málaga una exposicion de labores propias de la mujer, y otra regional en Setiembre del propio año venidero.

—Parece, y nos alegraríamos se confirmase, que por el ministro de Fomento se presentará en la próxima legislatura una proposicion de ley, exigiendo responsabilidad á las compañías de ferro-carriles en los descarrilamientos y desgracias que sucedan en las líneas.

—La Comision internacional de pesos y medidas, reunida en sesion anual bajo la presidencia del general español D. Carlos Ibañez, ha acorda-

do establecer un centro de mejoramiento y comparacion en Breteuil, cerca de Sèvres (Francia), con objeto de lograr la unificacion y perfeccionamiento de las pesas y medidas en todo el mundo.

—Gran número de viajeros han acudido á Nápoles, con motivo de la erupcion que ha experimentado el Vesubio. La lava corre abundantemente por la parte N. E., presentando un espectáculo grandioso.

—En el curso de 1879 á 1880 fueron matriculados 1.827 alumnos de ambos sexos en la Escuela nacional de música y declamacion. De ellos, 1.105 se presentaron á exámen, mereciendo 412 la nota de sobresalientes, 276 la de notables, 226 la de buenos, 174 aprobados y 17 suspensos. El número de los no presentados á exámen, fué de 722.

—El domingo anterior tuvo lugar, segun anunciamos, la reparticion de premios á los discípulos de las clases que sostiene la Sociedad Fomento de las Artes. Despues de leida por el inspector general de cátedras una Memoria sobre el concepto general de la educacion, recibieron los alumnos premiados los correspondientes diplomas y ejemplares de la obra de matemáticas del Sr. D. Acisclo Vallin y Bustillo, que generosamente los había regalado con este laudable fin; terminando el acto con los discursos pronunciados por los Sres. Galdo y D. Modesto Fernandez, que enaltecieron las ventajas de la instruccion proporcionada por la Sociedad á los que frecuentan sus cátedras. El acto fué muy concurrido, asistiendo la mayor parte de los socios y sus familias. Por la noche se celebró en el mismo local una velada literario-musical, que puso digno remate á la solemnidad del dia.

—La cárcel-modelo de Madrid quedará terminada en Abril ó Mayo venidero, en cuya fecha se inaugurará.

—La Junta de comercio de la Habana ha dirigido una circular á sus asociados, excitándoles á que coadyuven á la creacion de una escuela de Agricultura.

—Se ha acordado por la Direccion de Obras públicas sacar inmediatamente á subasta las obras de varias carreteras. Entre ellas se hallan las de la carretera de Espluga de Francolí, en la provincia de Tarragona; del Fondón á Laujar, en la de Almería, y la de Ragama á Peñaranda, en la de Salamanca.

—El apreciable farmacéutico de Madrid, señor Lomba y Urriola, ha publicado al fin su anunciada obrita sobre el tabaco, cuyas condiciones editoriales hallarán nuestros lectores en el lugar correspondiente. Es un folleto escrito con muchos datos y con un gran espíritu de imparcialidad; por lo que resulta apreciable y digno de leerse. Lo módico de su precio concluye de recomendarle.

—La *Ilustracion Venatoria*, tan favorablemente conocida en España y el extranjero, acaba de dar á luz un precioso *Almanaque de cazadores y pescadores*, para 1881, que se reparte gratis, por vía de prospecto. Los pedidos pueden dirigirse á la administracion de la *Ilustracion Venatoria*, calle de Espoz y Mina, 3, Madrid.

—Hemos recibido con aprecio un ejemplar del poema-leyenda que, con el título de *Los amantes de Teruel*, ha publicado en la ciudad de este nombre el Sr. D. Joaquin Guimbao, de Albaracin. A ello le han movido las personas que conocieron esta bella produccion, al ser leida en la velada que la Sociedad Económica Turolense de Amigos del país dió, en Junio último, á beneficio de los inundados aragoneses, y para la cual fué puesta á contribucion por dicha Sociedad la rica vena poética del Sr. Guimbao, al que felicitamos con este motivo.

—La Biblioteca Enciclopédica popular ilustra-

da del Sr. Estrada se ha enriquecido con un nuevo tomo, el segundo del *Manual de Metalurgia* por D. Luis Barinaga; el cual, lo mismo que todos los de la Biblioteca, cuesta una peseta por suscripcion, pero una peseta 50 céntimos suelto.

—El Ayuntamiento de Lucena, en consideracion á las eminentes cualidades del profesor de primera enseñanza, D. Miguel Melendo y Prieto, y á propuesta de su Junta local, ha dispuesto aumentar la dotacion de la escuela desde 4.000 reales á 6.600. Merecen parabien por tan acertada medida el Ayuntamiento de dicha ciudad y el mencionado maestro.

—Llama mucho la atencion en París el partido que se puede sacar del curiosísimo invento de hacer fosforescente el vidrio en la oscuridad, mediante un barniz cuya composicion se ignora aún. Ya se conocen las esferitas de relojes de bolsillo así iluminados; pero se dice que bastan unos cuantos cristales grandes de estos para iluminar una habitacion. Se trata de aplicar este descubrimiento á la numeracion de las casas y rótulos de las calles, á fin de hacerlos visibles por las noches.

—El dia 8 de Octubre próximo se reunirá en París el Congreso de la *Union Postal Universal*, para acordar lo relativo á la remision por el correo de paquetes y encargos que no pasen de 3 kilos de peso, y tambien de los colores que deberán tener, segun su precio, los sellos de franqueo de las naciones adheridas. Se cree que volverá á tratarse del giro internacional, ya acordado en 1878 por todos los paises, á excepcion de España. A nombre de nuestra nacion asistirá á este Congreso el Sr. Cruzada Villamil, director general de Comunicaciones, autorizado por el Ministro de Hacienda, segun dicen periódicos habitualmente bien informados, para suscribir el convenio de giro internacional, conforme con la condicion acordada de que no exceda de 500 pesetas cada giro. Es de esperar que el Congreso adopte igualmente resolucion acerca del envío de valores declarados y garantizados.

—El número de faros de todas clases sostenidos por las varias naciones que tienen costas en los mares de las Antillas y Seno Mejicano, asciende á 194, segun consta en el folleto que acaba de publicar el Depósito Hidrográfico de España.

—El viernes, 1.º del actual, se ha verificado la sesion preparatoria del Congreso filoxérico de Zaragoza, que ha de presidir el Sr. Ministro de Fomento, con asistencia del Director de Instruccion pública. Los vice-presidentes honorarios elegidos son los Sres. Graells, Planchon, Saint-Pierre y Baron Prato, los tres últimos extranjeros. La sesion inaugural habrá tenido lugar ayer sábado.

UN DEFENSOR DEL TABACO

ANTE LA RAZON Y LA LÓGICA.
por
D. ELEUTERIO LOMBA Y URRIOLA,
farmacéutico.

Madrid, 1880. Un folleto de 92 páginas. Una peseta en Madrid y una peseta 25 céntimos en provincias, franco de porte. Se vende en las principales librerías. La Administracion de EL AMIGO se encarga tambien de transmitir pedidos de esta obra á su autor.

LA LAREDANA

FABRICA DE CONSERVAS ALIMENTICIAS
establecida desde hace diez y siete años en Laredo.
SU PROPIETARIO

MIGUEL MADERNE BUERAS.

En ella se confeccionan y conservan sardinas y otros pescados, que se hallan de venta al por mayor en dicha fábrica y en el almacén del señor D. Francisco Gutierrez y Calleja, en Santander, todo con garantía y á precios convencionales.

Imprenta de Alvarez hermanos, San Pedro, 16.